

Noticias de

Gipuzkoa

EL GBC SE ESTRENA EN ILLUNBE CON UNA DERROTA

OFRECE UNA IMAGEN PESIMA Y CAE ANTE EL FUENLABRADA (60-76) FOTO: J. M. G.



LA REAL TIENE CUATRO BAJAS DE MEDIA POR PARTIDO

HASTA Siete JUGADORES PODRÍAN PERDERSE EL DERBI DEL VIERNES FOTO: R. M. G.

VALVERDE, CAMPEÓN DEL MUNDO A LOS 38 AÑOS

LOGRA EL ANSIADO ORO EN INNSBRUCK AL BATIR A BARDET Y WOODS FOTO: R. M. G.



Ortuzar advierte a Sánchez de que "la paciencia se agota"

Insta al Gobierno socialista a "completar ya" las transferencias pendientes

INFORMACIÓN PÁGINAS 16-17

El Govern pregunta a la CUP si defiende la violencia

El Ejecutivo justifica las cargas para contener a los manifestantes soberanistas
PÁGINAS 18-22 - EDITORIAL EN PÁGINAS

José Luis Rebordillo
DIRECTOR DEL FICHAJOA
"Nos interesa descubrir películas más que acoger un estreno mundial"
PÁGINAS 51-52



Economía social, empleo digno e inclusivo

CASI 400 PERSONAS INTERVIENEN EN LOS ONCE PROGRAMAS DE CÁRITAS EN GIPUZKOÁ FOTO: R. M. G.

Intza Barandiaran, responsable del proyecto de formación de horticultura de Cáritas, con dos participantes. Foto: Iker Asmussen

www.noticiasdegipuzkoa.es

Gizartea

LA ECONOMÍA SOLIDARIA SE LLAMA MOHAMED

Confaron en él y hoy tiene empleo fijo en una empresa de Beasain. Su relato de vida es un espejo que refleja la apuesta por un modelo de trabajo humanizado. Con ese fin, casi 1.500 personas de 80 países se citan desde hoy y hasta el miércoles en Bilbao, en el Foro Global de la Economía Social

Jorge Napal
Elkar Azkarraga

DONOSTIA. Se siente radiante. El mismo chico que hace cuatro años vagaba por las calles de Italia, vendiendo flores sin pena ni gloria entre el bullicio de las discotecas, es hoy un hombre de 39 años que vive con plenitud de una vida normalizada gracias a un trabajo fijo en una empresa de Beasain. Llegó a Cárnicas en situación administrativa irregular, sin saber una sola palabra de castellano y ahora recorre Europa como conductor de un coche piloto de transporte especial.

Nada es casual en la vida. De natural tropezó el pajarín, su empleo pionero un trío hecho a medida con el que recorre miles de kilómetros con ganas de comerse, bocado a bocado, el mundo cada día. Siempre agradecerá la confianza depositada en él, pero no se llevó a engaño. Nadie regala nada y menos en un contexto laboral tan frío que blindas puertas con compás a personas que no acreditan cualificación. "Conozco a algún amigo de mi país que da pena verlo, quién se quedó en el camino y es un caso penido". Cuando Saifahmad Mohamed ocha la mirada atrás, casi ni lo cree. "Estoy eternamente agradecido a Gipuzkoa y a Cárnicas en concreto. Sin ellos mi proyecto de vida habría sido imposible. Me siento orgulloso por todo ello", confiesa desde Italia, en este humilde transportista que acaba de hacer un alto en el camino antes de proseguir su viaje.

Su destino en esta ocasión es Nantes, como ha habido otros tantos en su vida. Mohamed nació en el quinto país más poblado del mundo, que ha sufrido disputas políticas internas durante décadas y que vivió en verano uno de los atentados terroristas más sangrientos en años, con

un ataque suicida que hizo detonar una bomba dejando 128 muertos durante un acto electoral. No es fácil vivir allí, ni en tantos otros lugares del planeta. Durante años, al hablar de la ayuda que se presta a los países que lo requieren, siempre se ha recalculado que, siguiendo el viejo proverbio, es más importante enseñar a pescar que dar una ayuda puntual. Negociando pescado, si das alimento por un día, salvando tu carne, lograrás sostener el resto de su vida. "En el que ocurría cuando", admite Mohamed.

Quintis el concepto de economía social se escapa para muchos cittadinos carabineros de términos que no acaban de concordarse en una sola tangible. Pero el ejemplo de Mohamed no puede ser más gráfico. Un día, una organización como Cárnicas abre sus puertas. Depositan en él toda su confianza. El chico pone de su parte, accede a un Centro de Educación Para Adultos y aprende castellano. Escuchando, le enseñan nociones de horticultura en unas huertas de Lekeitio y, paso a paso, como una hormiguita que no cesa en su empeño, se va labrando un

El paquistaní
Saifahmad Mohamed,
conductor de un coche
piloto de transporte
especial. Foto: A.G.

"No se trata tanto de
darles como de
ofrecerles herramientas
para lograr el sustento"

JAVIER JOSUAI
Presidente de Cárnicas de Cáritas



"Establecer una rutina
es fundamental para
lograr su inserción
social y laboral"

AGUSTÍN JULIÁN
Centro Asociación Diversa



porvenir, levantándose cada mañana con la ilusión de tener una taza, una rutina y una razón para vivir. El resultado para este paquistaní es evidente: un prometedor porvenir donde antes solo había desencanto.

La economía social, aunque no tenga como punto de partida a personas en riesgo de exclusión, persigue el mismo objetivo: crear empleo de calidad, pero no a cualquier precio. Su planteamiento esencial es crecimiento justo, basado en la dignidad humana y en la economía sostenible.

Con ese objetivo, con la idea de transformando el mundo poco a poco, casi 1.500 personas provenientes de 80 países se dan cita a partir de hoy y hasta el miércoles en el Palacio de Congresos Euskalduna de Bilbao, en la cuarta edición del Foro Global de la Economía Social.

la Economía Social

Se trata de una red internacional que reúne a las administraciones que creen firmemente en el desarrollo de una economía

impregnada de valores. La sexta de aportaría con la intervención de representantes de la Comisión Europea, la ministra de Trabajo, Magdalena Valerio, y el lehendakari, Iñigo Urkullu.

La ocasión se presenta que ni pi-





tada para debatir sobre el desarrollo inclusivo y sostenible. Una mesa de trabajo explora la experiencia de Arrasate y su modelo cooperativo, o la de organizaciones como Cáritas y su titánica labor en esa bispedad de nichos de mercado para personas pobres, de vida desestructurada, anchetas y especialmente vulnerables. «No se trata tanto de darles papeles como de ofrecerles herramientas para que encuentren el sustento. Nuestro objetivo es expandir a todo Gipuzkoa este modelo, de manera que quienes asistimos puedan acceder a empleos en un trabajo protegido o normalizado», explica Xabier Jörri, jefe responsable del Área de Economía Solidaria de Cáritas.

Son casi 400 las personas implicadas —entre trabajadores, voluntarios y usuarios— en los distintos proyectos basados en economía solidaria de la ONG diocesana. Son encargados repartidos por los municipios de Donostia, Errenteria, Lutxana, Beasain, Oñati y Arrasate.

«Tratamos de buscar nichos de mercado, ámbitos donde puedan encoger estos personas, como pueden ser el sector agrícola, el comercio, la hostelería o la jardinería». Trabajos que, como explica Jörri, no requieren de una gran especializa-

ción, pero que a su vez abren las puertas a una vida laboral digna. «La muestra es una apuesta seria por las personas».

ITINERARIOS Y cada proceso es un mundo por pura, como seres únicos y diferentes que somos, hay unos itinerarios más largos que otros. Lanzar un salvavidas en medio de un océano de precariedad siempre es «una apuesta a largo plazo» porque no reporta resultados inmediatos. Pero, eso sí, «que satisfactorio resulta cuando por fin se obra el milagro, como ocurrió con Mohamed». «Después de aprender castellano, me enteré que se impartía un curso sobre horticultura en Lutxana. No tenía ni idea, pero me apunté y aprendí poco a poco durante dos años. Si hoy en día soy lo que soy es gracias al pasaporte que di, donde no solo me enseñaron a cultivar la tierra. Lo más importante fue la experiencia de vida».

Y aquí intervienen los acompañantes que le acompañaron en el proceso, como José Martí Garmendia, Jose

Antonio Irastorza, Juan Manuel Barandiaran y la trabajadora social de Gober Atxoa Etxea. De todos ellos aprendió, como explica Itziar Barandiaran, que era necesario adquirir ciertas destrezas y conocimientos para entrar en el mercado laboral. Esta educadora de 36 años, responsable del proyecto de formación en horticultura en Lutxana, es consciente de que hay que sentar una base. «Puede parecer obvio, pero no lo es tanto según las circunstancias de tu vida. Me refiero a la puntualidad, a la responsabilidad, a la iniciativa, al trabajo en equipo. Es necesario adquirir unas actitudes sociales como para gestionar tu aspiración a un empleo estable».

Jorrín lo llama responsabilidad y compromiso. «Yo te ayudo, pero tú que crees que eres capaz de hacerlo».



Participantes, en Beasain, en el proyecto de formación en horticultura.

Arrasate será la segunda sede de las actividades programadas en el Foro

Una representación de 300 expertos se acercará el miércoles y jueves a la localidad de Debagoiena

DONOSTIA — Gipuzkoa va a tomar parte activa en el foro sobre economía social que hoy arranca en Bilbao y que concluye pasado mañana con más de 1.400 expertos procedentes de 90 países.

Arrasate ejercerá de agenda sole de este congreso que servirá para compartir «las mejores prácticas» promovidas en políticas públicas de cooperación. En este sentido, la villa corregida tiene mucho que aportar desde su particular experiencia y condición de «referente» en el ámbito de la economía social, según destaca la alcaldesa, María Urizarreaga, que ve en esta cumbre una oportunidad para «impulsar y reformar este valor distintivo del municipio».

Tiene que ser algo reciproco. Aceptar esa mano tendida y hacer lo posible para proseguir el camino hacia adelante».

Tratado de nuevo del provechoso para pescar hoy que saber nutrir la cama. «Por eso damos nociones básicas de horticultura. Al final, se trata de lograr un sistema alimentario. Con los productos de la huerta producimos cosas que ellos mismos consumen». Verdiras que todavía no comercializan, pero lo harán. «Los caseríos están cada vez más vacíos, la tierra está cada vez más deprimida y vemos que se abre ahí un nicho de mercado en un contexto en el que se tiene que consumir cada vez más lo local». El proyecto está en una fase prototípica, pero el objetivo es dotarlo de continuidad a las personas para que produzcan verdura con fines comerciales que les proponen unos beneficios.

Como el de Lutxana, el taller ocupacional Bidai Iñurri también en los

Hasta la localidad de Debagoiena se acercará el miércoles y jueves una representación de alrededor de 300 expertos que estos días se dan cita en el palacio barroquista de la capital vizcaína. El programa diseñado por el Consistorio en colaboración con diversos agentes locales ofrece cuatro jornadas temáticas que pondrán el foco en el económico de la economía social de Arrasate. Así, uno de los recordados se centrará en el propio pueblo y sus valores cooperativos y estará dirigido por Artimendiarribia Kresta Fundazioa, el Ayuntamiento y Guetaria Kommunitatea Taldeak.

La segunda propuesta tendrá como eje las cooperativas industriales de la mano del Grupo Mondragón y la tercera versará sobre la edificación a través de Mondragón Universitario y la Ikastola Artxanda. La cuarta visita acercará las iniciativas de economía solidaria como el Banco Centro de Eusko, el Grupo Inclusión Gurea y el centro ocupacional y formativo Bidai que gestiona Cáritas.

El Foro Mundial también anuncia su proyección de cara a la ciudadanía, y del 8 al 28 de octubre Kulturtoki acogerá una exposición que tiene como base los principios que han hecho posible el modelo de economía social actual de Arrasate, para a partir de allí hablar de la figura del padre del cooperativismo vasco, José María Artamendi Urketa, y de las diversas experiencias que está en marcha en el municipio.

El Global Social Economy Forum (GSEF) es el foro más importante a nivel mundial en esta materia y por primera vez se celebra en Europa, siguiendo el testigo de Seúl y Montreal, que fueron las ciudades anfitrionas en las ediciones anteriores. —Anabel Domínguez

“Los caseríos se vacían, la tierra está dejada, y exploramos ahí nichos de mercado”

ITZIAR BARANDIARAN
Taller ocupacional en Lutxana



tan difícil hace su inserción social y laboral». Agurain Juliana es la responsable del centro ocupacional Bidai. Inmigrantes en situación administrativa irregular y personas con adicciones son algunas de los perfiles que llaman a las puertas de las parvillas o los servicios sociales de base. Tras la valoración pertinente, acaban ocupando plaza en estos talleres, donde aprenden entre otras muchas cosas, cocinar en el comedor y actividades de carácter más industrial.

El programa acoge actualmente a 60 usuarios. «Se trabaja según las necesidades y los objetivos de cada uno. A una persona que sufre una depresión, por ejemplo, no le puedes decir que además de venir aquí realizarte que estupores para salir una exhibición amateur», expone esta educadora de 39 años. «Lo más importante es sentir las bases de un proceso y seguir una rutina». En ello está esa labor cañuda y numerosa formada económica y solidaria, que trabaja para que las personas sepan pescar el día de mañana. ■



Taller ocupacional del programa Bidai, en Arrasate.